



Argumentasi rasional dari fenomena di atas yang dibuat para santri cukup simpel sehingga tidak sulit dipahami. Seorang kiai yang memiliki pengetahuan lebih tentang agama Islam ditambah tindakan aplikatifnya merupakan representasi orang baik (insan kamil) yang tentunya tidak akan memilih kejelekan lebih-lebih menjerumuskan mereka yang mengikutinya. Sehingga cukup bisa diterima empat figur terhormat yang dikandung dalam ungkapan orang Madura *buppa' babu' guru rato* (ayah, ibu, guru dan raja). Di sini para orang tua yang taat kepada kiai telah meninggalkan referensi hidup kepada anak-anaknya untuk kemudian diikuti. Maka terbentuklah penyerahan secara turun temurun kepada kiai tertentu yang paling mereka ketahui seluk beluknya lantas mereka ikuti.

Empat figur yang dihormati di atas jika dikaji lebih dalam pada akhirnya hanya menyisakan satu figur saja yang melekat pada sosok kiai (guru agama dalam sebuah pesantren dan segenap keturunannya). Karena seorang pejabat (raja) dan para orang tua dalam hidupnya juga tidak lepas dari yang namanya kiai (nyantri). Sehingga mereka tetap di bawah kiai dan sudah semestinya mematuhi para kiai sebagai gurunya sendiri maupun salah satu sesepuh dan keturunannya. Maka cukup bisa dipahami ketika seorang anak lebih taat kepada kiai dari pada kepada yang lainnya. Dan kiai menjadi salah satu alasan tertinggi yang lebih dikedepankan ketika terjadi pertentangan.

Di antara sekian banyak bentuk ekspresi kepatuhan ada beberapa yang menarik terkait dengan kepatuhan santri Ainal Yaqin Gapura Tengah. Bentuk ekspresi kepatuhan tersebut menjadi menarik dan unik karena sudah langka di era modern yang katanya sarat dengan rasionalitas. Beberapa bentuk ekspresi







santri untuk mengamini setiap perintah kiai maupun seniornya dengan atas nama kiai.

Melihat fenomena di atas secara historis tampak ada sisa-sisa budaya kerajaan di mana hal tersebut biasa dilakukan ketika menyambut raja dengan berdiri dan menundukkan kepala juga dalam menghadap raja. Dalam hal ini apa yang digambarkan Dhofier tentang pesantren sebagai sebuah kerajaan kecil semakin kuat terlihat. Sebagai sebuah warisan budaya, hal tersebut memang sulit dihilangkan dan tidak semuanya perlu dihilangkan sampai ke akar-akarnya ditengah-tengah perkembangan budaya saat ini. Tetapi bagaimana budaya-budaya yang kurang baik diperbaiki dan terus dikembangkan dengan disematkan nilai-nilai agama di dalamnya.

## 2. Melepas Alas Kaki ketika Memasuki Pekarangan dan Area Pemakaman

Melepas alas kaki dalam hal tertentu sudah dianggap sewajarnya bahkan menjadi suatu keharusan ketika mau menginjakkan kaki di tempat-tempat suci seperti masjid, mushalla dan sebagainya. Namun di satu sisi, dalam konteks tertentu melepas alas kaki bisa menjadi hal yang luar biasa dengan kompleksitas sistem nilai yang dikandungnya. Dia tidak sekedar fenomena fisik sebagaimana yang tampak di depan mata, tetapi lebih dari itu terkait dengan masa depan seseorang. Demikian ilustrasi persepsi santri Ainul Yaqin dalam penghormatan terhadap kiai dengan melepas alas kaki, bahkan meskipun para kiai tidak ada atau sudah wafat.





Alas kaki dalam perspektif santri identik dengan sesuatu yang kotor. Dan mereka merasa tidak pantas memakai sesuatu yang kotor dalam pekarangan atau pemakaman kiai. Dalam pandangan mereka hal tersebut merupakan manifestasi dari kurangnya rasa hormat terhadap kiai.

Jika ada santri yang tidak melepas alas kakinya dalam dua konteks di atas, stigma negatif pertama yang muncul adalah *cangkolang* (tidak sopan atau kurang berakhlak) yang berarti kurang hormat pada kiaiinya. Di sini mereka akan mendapat teguran baik oleh temannya sendiri atau siapapun yang mengetahuinya. Dan jika hal tersebut terus dilakukan (menentang), berarti mereka kurang hormat dan patuh kepada kiai yang konsekuensinya akan mengurangi takaran barakah sebagian atau bahkan seluruhnya.

Dalam bahasa fenomenologi, fenomena di atas tidak bisa dilepaskan dari intensionalitas kesadaran masing-masing santri. Karena semua itu merupakan bentuk konkret dari kesadaran yang tidak bisa dibahasakan. Tetapi dapat dipahami dan dimengerti setelah menunjukkan diri dalam sebuah fenomena meliputi sikap, perkataan dan semacamnya. Dan dalam hal ini, tentu tidak berdiri sendiri lepas dari realitas sosial masyarakatnya. Di sini terjadi transaksi tradisi dan budaya antara individu tertentu dengan masyarakat di mana dia hidup.

Dan sebagaimana diketahui, masyarakat Madura cukup menjunjung tinggi seorang kiai sebagaimana digambarkan dalam ungkapan mereka. Maka, penghormatan tertinggi pun akan diberikan kepada sosok kiai yang dalam hal ini ditunjukkan dengan *andhep asor*, menjaga lisan dan sikap dan segenap









## B. Analisis Fenomenologi

Perlu diingat kembali sebagaimana tercantum dalam keterangan sebelumnya bahwa Ainul Yaqin merupakan salah satu pesantren salaf tradisional yang berorientasi pada pengembangan akhlak. Dalam pesantren ini, Syeikh Zarnuji dengan *Ta'lim*-nya telah mengambil hati para kiai dan santri. Berbagai doktrin dalam kitab tersebut mewarnai pemikiran dan membentuk paradigma santri. Hal ini ditandai dengan intensnya kajian kitab tersebut ditambah penerjemahan beberapa kitab yang berbaur akhlak oleh Kiai Maimun. Misalnya *al Ḥadīthu an Nabawiyyah* yang pembahasannya dibuka dengan pola relasi santri kiai sebagai relasi anak dan orang tua, kewajiban menghormati dan mencari ridhanya dalam menggapai keselamatan dan semacamnya. Hal ini meskipun tidak ditulis dalam bentuk peraturan santri, berbagai doktrinnya melekat dalam pemikiran santri membentuk kesadaran mereka. Lebih-lebih kehidupan pesantren yang memiliki potensi lebih dalam membentuk kedekatan dan ikatan emosional yang kuat antara santri dengan para kiai.

Relasi khusus kiai santri yang ditandai kepatuhan santri dengan intensitas dan realitasnya yang beraneka ragam menjadi sebuah fenomena menarik yang ditunjukkan oleh banyaknya pemerhati untuk diteliti. Ketiga hal tersebut sudah menjadi suatu kesatuan yang tidak bisa dipisahkan. Kiai sebagai orang yang memiliki otoritas dan dipatuhi semenjak dalam dunia pesantren sampai di dunia sosial masyarakat santri, santri sebagai subyek yang dalam hidupnya mengabdikan diri kepada kiai dengan kepatuhannya yang tinggi, dan kepatuhan

itu sendiri yang dalam perspektif santri menentukan progresifitas hidup mereka di dunia ini bahkan di dunia yang akan datang.

Sebuah kepatuhan bukan sekedar sesuatu yang abstrak, tetapi yang lebih penting dari itu adalah realisasinya menjadi sesuatu yang konkret dalam kehidupan keseharian. Realisasi kepatuhan ini dalam teori sosial bisa dikategorikan sebagai tindakan bermakna, khususnya bagi masyarakat santri yang dalam hal ini berinteraksi dengan kiaiinya. Tanpa adanya kepatuhan meskipun dalam bentuknya yang paling kecil (sepele), seorang santri perlu dipertanyakan kesantriannya jika tidak harus melakukan redefinisi santri dalam kaitannya dengan relasi kiai santri.

Sebagai sesuatu yang abstrak, kepatuhan tidak dapat dipahami sekedar dalam keberadaan konsep dan pengakuan masing-masing individu. Tetapi hal tersebut baru dapat dipahami ketika berupa sesuatu yang konkret berupa sikap misalnya dan atau yang lainnya. Dalam hal ini ketika terkait dengan kehidupan sosial masyarakat, maka keberadaannya tidak akan lepas dari pengaruh sosial budaya dan sistem nilai yang ada. Meskipun kiai santri yang bertemu dalam wilayah pesantren memiliki nilai dan tradisi sendiri sampai Gusdur mengidentifikasi pesantren sebagai subkultur. Seorang kiai santri dalam sebuah pesantren tidak sekedar sebagai seorang individu, tetapi lebih dari itu mereka adalah bagian dari masyarakat yang tentunya tidak bisa dipisahkan dari mereka.

Ketika melihat fenomena santri Ainul Yaqin tentu tidak bisa dilihat satu aspek saja dengan mendengarkan satu keterangan atau membangun persepsinya sendiri. Tanpa mengetahui perspektif santri sebagai subyek, hal ini tidak akan

pernah menemukan kebenaran realitas. Atau dalam bahasa lain persepsi dan justifikasi terhadap sebuah fenomena tanpa tinjauan yang lebih jauh sebenarnya tidak akan pernah sampai pada kebenaran fenomena tersebut. Tetapi sebatas pada persepsinya sendiri yang dangkal lepas dari konteks dan struktur kesadaran subyek.

Dalam perspektif santri Ainul Yaqin, kepatuhan tidak sekedar mengikuti perintah kiai dan menjaga diri dari setiap larangannya. Karena hal ini memang sudah semestinya dilakukan mengingat kiai merupakan juru bicara Tuhan di tengah-tengah masyarakat. Tetapi di luar semua itu, ada hal-hal lain sebagai pendukung berupa nilai-nilai etis dan estetis dalam memperkuat eksistensi kepatuhan. Dalam bahasa ushul fiqh hal ini termasuk dari *min bābi mā lā yatimmul wājib illā bihi fahuwa wājibun*. Misalnya melepas alas kaki ketika memasuki pekarangan kiai, turun dari kendaraan ketika bertemu kiai, tidak mendahului kiai, *nengkong nonduk* dan semacamnya. Tidak dilaksanakannya beberapa hal ini, dalam perspektif mereka seorang santri dianggap *cangkolang* (kurang taat). Dan santri yang *cangkolang* ini telah mengurangi porsi barakah bahkan bisa menghapusnya sesuai dengan intensitasnya.

Sebuah kepatuhan dan penghormatan tidak sekedar dilaksanakan ketika dalam pengawaasan atau di sisi figur tertentu yang dihormati. Tetapi di luar itu, sebuah kepatuhan dan penghormatan tetap perlu dilaksanakan. Demikian kenapa para santri tetap melepas alas kaki ketika memamsuki area pemakaman kiai atau pekarangan mereka. Karena hal yang paling penting dalam perspektif mereka bukan mendapat perhatian kiainya atau karena ketakutan. Tetapi lebih dari itu

adalah kesungguhan penghormatan yang tidak memandang waktu dan tempat di mana mereka berada. Dengan demikian, barakah diyakini akan diperoleh dalam menggapai kebenaran hidup selanjutnya.

Ketika telah melaksanakan apa yang mereka anggap sebuah kepatuhan, para santri merasa tenang dan senang. Karena salah satu jalan menuju gerbang barakah telah dilalui. Sehingga kemungkinan untuk hidup lebih baik dengan ilmu yang bermanfaat lebih terbuka lebar.

Dalam bahasa fenomenologi, kepatuhan dan barakah ini adalah dua hal yang menentukan intensionalitas kesadaran santri dalam segenap tindakannya. Barakah sendiri erat kaitannya dengan prospek kehidupan santri baik di dunia maupun di akhirat. Mereka yang mendapatkan barakah memiliki harapan kuat ilmunya akan bermanfaat (memiliki santri atau yang lainnya). Sementara mereka yang tidak mendapatkan barakah sangat kecil kemungkinannya ilmunya bisa bermanfaat dan mereka akan menemukan kesulitan hidup. Beberapa hal ini mewarnai struktur kesadaran para santri di pesantren Ainul Yaqin, bahkan sampai mereka keluar sebagai alumni. Dalam hidup yang penuh dengan kemungkinan, ketaatan akan hal ini telah menutup satu kemungkinan dan memberikan ketenangan terhadap psikologi santri.